
Склонение существительных среднего
рода. Единственное число. Падежи:
Nominativ, Genitiv, Akuzativ

Падежи:
Nominativ (1. Pád) Кто? Что?
Genitiv (2. Pád) Кого? Чего?
Akuzativ (4. Pád) Кого? Что?

К существительным среднего рода в чешском языке относятся существительные, которые закан‐

чиваются на:

• -о: auto, oko, dílo (тип склонения město)
• -е: koště, děvče, doupě, štěně, kotě (по примеру склонения moře и kuře)
• -í – это существительные, которые получаются от глаголов: stavět – stavení, bydlet – bydlení,

koupat – koupání.
• слова с окончанием -um: muzeum, album, centrum, studium, individuum, plénum

Существительные, которые перед окончанием -um имеют:

• гласную, склоняются по примеру слова studium: muzeum, gymnázium, sympozium, vakuum
• согласную склоняются по примеру слова spektrum: centrum, datum, album, maximum

1. p. studium spektrum

2. p. studia spektra

4. p. studium spektrum

Существительные среднего рода в чешском языке склоняются по примеру следующих слов: město

, moře, kuře, stavení.

Kdo? Co? 
Кто? Что?

město moře kuře stavení

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

města moře kuřete stavení

Koho? Co? 
Кого? Что?

město moře kuře stavení
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Как и в русском, существуют исключения из правил. Учить все сразу смысла не имеет, но два из

них,  очень  распространённые  в  языке,  стоит  запомнить.  Это  существительные  oko (глаз) и  dítě 

(ребенок).

Kdo? Co? 
Кто? Что?

oko dítě

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

oka dítěte

Koho? Co? 
Кого? Что?

oko dítě

Теперь, чтобы еще рациональнее использовать наше время, мы перед этими существительными

в этих трех падежах поставим прилагательное и посмотрим, какие окончание оно принимает.

Из нашего первого урока курса Чешский язык за 7 уроков мы знаем, что:

• для мужского рода характерно окончание -ý: unavený, milý, klidný.
• для женского рода в чешском языке характерно окончание -á: unavená, milá, klidná.
• для среднего рода характерно окончание -é: unavené, milé, klidné.

Это  т.  н.  «твердое  прилагательное» –  оно  заканчивается  на  твердое  -é.  Таких  прилагательных

большинство.

Есть еще т. н. «мягкое прилагательное» – для него характерно мягкое окончание -í.

Наиболее  употребляемые  прилагательные  этой  группы:  mobilní,  právní,  cizí,  krajní,  denní,  noční,

místní, lokální, státní, poslední, první, třetí, finanční, ostatní.

У всех остальных числительных (кроме první – первый, třetí – третий) окончание в среднем роде

будет -é.

Подробнее в теме Порядковые числительные в чешском языке.

С прилагательными в чешском языке все очень просто.

Вводим их в наши таблички и получаем:

Kdo? Co? 
Кто? Что?

mladé / jarní město moře kuře stavení

Koho? Čeho? 
Кого? Чего?

mladého / jarního města moře kuřete stavení
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Koho? Co? 
Кого? Что?

mladé / jarní město moře kuře stavení

Как и в русском, падежам соответствуют разные предлоги.

Кого? Чего? (Genitiv = 2. pád)

od – Vím to od dítěte. – Я знаю это от ребенка. 

z – Vytáhni dřevo z ohniště. – Вытащи дерево из кострища. 

do – Zůstáváme tady do pondělí. – Мы остаемся тут до понедельника. 

bez – Bez vesla daleko neuplaveme. – Без весла мы далеко не уплывем. 

krom(ě) – Kromě ovoce na stole byla káva. – Кроме фруктов на столе был кофе. 

místo – Místo Brna jsme dojeli do Prahy. – Вместо Брна мы приехали в Прагу. 

podle – Chovám se podle nejlepšího vědomí a svědomí. – Веду себя согласно лучшему сознания и

совести. 

podél / kolem – Podél hřiště je dlažba. – Вдоль площадки плитка. 

okolo – okolo / kolem jezera je les. – Вокруг озера лес. 

u – Zůstaň u zavazadla. – Останься у багажа. 

vedle – Vedle kotěte sedí štěně. – Возле котенка сидит щенок. 

během – Během úterý svítilo slunce. – В течение вторника светило солнце. 

pomocí – Pluli jsme pomocí vesla. – Мы плыли с помощью весла.

Кого? Что? (Akuzativ = 4. pád)

pro – Mám jídlo pro kotě. – У меня есть еда для котенка. 

za – Vystupuje za celé družstvo. – Выступает за всю команду. 

před – Posuň televizi před křeslo. – Передвинь телевизор перед кресло. 

mimo – Voda teče mimo umyvadlo! – Вода течет мимо умывальника. 

na – Polož to na křeslo. – Положи это на кресло. 

pod(e) – Kartáč spadl pod umyvadlo. – Щетка упала под раковину. 

skrz(e) – Dostala se domů skrz okno. – Попала домой через окно. 

o – Postarám se o dítě. – Я позабочусь о ребенке. 

po – Byl jsem po koleno ve vodě. – Я был по колено в воде. 

v – Věříme v svědomí. – Мы верим в совесть.

Выполните упражнения к уроку 
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